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令和５年 10・ 11 月号目次 
 

■ 議 会 の う ご き           ２ 

 

   常 任 委 員 会           ２ 

     総 務           ２ 

     教 育 福 祉           ４ 

     市 民 経 済           ６ 

     建 設 水 道           ８ 

 

  特 別 委 員 会          １０ 

     ＩＣＴ利便性向上調査          １０ 

 

    議 会 運 営 委 員 会          １１ 

 

    各 派 代 表 者 会 議          １３ 

 

■ 議 長 会          １７ 

 

■ ロ ビ －          ２２ 

 

   1 0・ 1 1 月 の 日 誌          ２２ 

 

   10・11 月の視察来訪          ２２ 
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■ 議 会 の う ご き 

常 任 委 員 会 

 

◇ 総務常任委員会 

 

  日時・場所  １０月１９日（木）   第一委員会室 

         開議 午前９時５５分  散会 午前１１時９分 

  出 席 委 員  小渕委員長、宮崎副委員長、佐藤、近藤（好）、高橋、中林、三森、金井、横山

各委員 

  当局出席者  中島、大野各副市長、総務、未来創造、財務各部長、会計管理者、消防局長、消

防次長、職員、防災危機管理、政策推進、未来政策、警防各課長 

 

（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）週休３日制試行に係るアンケート結果について（職員課） 

（２）前橋市国土強靱化地域計画令和４年度進捗評価結果について（防災危機管理課） 

（３）前橋市国土強靱化地域計画令和５年１０月改訂概要について（防災危機管理課） 

（４）第七次前橋市総合計画令和５年度行政評価報告書について（政策推進課） 

（５）県都まえばし創生プランの改訂について（政策推進課） 

（６）デジタルよろず相談所の開設について（未来政策課） 

（７）令和６年前橋市消防隊出初式の開催について（警防課） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

１１月２０日（月）午前１０時から行うこととされた。 

 

 

×                    × 

 

 

日時・場所  １１月２０日（月）   第一委員会室 

         開議 午前９時５６分  散会 午前１０時５２分 

  出 席 委 員  小渕委員長、宮崎副委員長、佐藤、近藤（好）、高橋、中林、金井、横山各委員 

  当局出席者  中島、大野各副市長、総務、未来創造、財務各部長、会計管理者、消防局長、消

防次長、職員、契約監理、交通政策、情報政策、収納、消防局総務、予防各課長、

選挙管理委員会事務局長 
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（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）前橋市一般職の職員の給与に関する条例等の改正について（職員課） 

（２）前橋市特別職の職員の給与に関する条例及び前橋市議会の議員の議員報酬及び費用弁償等に

関する条例の改正について（職員課） 

（３）前橋市会計年度任用職員の給与及び費用弁償に関する条例の改正について（職員課） 

（４）物品の購入について（高規格救急自動車ほか１件）（契約監理課） 

（５）介護タクシーへのマイタク制度拡充について（交通政策課） 

（６）前橋市個人番号の利用及び特定個人情報の提供に関する条例の改正について（情報政策課） 

（７）Ｗｅｂ口座振替受付サービスの開始について（収納課） 

（８）前橋都市計画事業六供土地区画整理事業に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について

（消防局総務課） 

（９）前橋市火災予防条例の改正について（予防課） 

（10）投票区の変更及び移動期日前投票所の設置について（選挙管理委員会事務局） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

１月２２日（月）午前１０時から行うこととされた。 
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◇ 教育福祉常任委員会 

 

  日時・場所  １０月１９日（木）   第一委員会室 

         開議 午後０時５８分  散会 午後１時３１分 

  出 席 委 員  藤江委員長、大澤副委員長、吉田、市村、近藤（登）、新井美咲子、窪田、浅井、

鈴木各委員 

  当局出席者  大野副市長、教育長、福祉、こども未来、健康各部長、教育、指導担当各次長、

長寿包括ケア、こども施設、教委総務、学校教育、教育支援各課長、図書館長 

 

（報 告 事 項） 

 当局から次の事項について報告があった。 

（１）特別養護老人ホーム入所申込状況調査結果について（長寿包括ケア課） 

（２）教育・保育施設等における送迎用バスの安全装置装備状況について（こども施設課・学校教

育課・教育支援課） 

（３）令和５年度前橋市教育文化功労者の表彰について（教委総務課） 

（４）前橋市立図書館新本館基本構想・基本計画の策定について（図書館） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

１１月２０日（月）午後１時から行うこととされた。 

 

 

×                    × 

 

 

日時・場所  １１月２０日（月）   第一委員会室 

         開議 午後０時５６分  散会 午後１時３３分 

  出 席 委 員  藤江委員長、大澤副委員長、吉田、市村、近藤（登）、新井美咲子、窪田、浅井、 

鈴木各委員 

  当局出席者  大野副市長、教育長、福祉、こども未来、健康各部長、教育、指導担当各次長、

社会福祉、長寿包括ケア、介護保険、障害福祉、こども施設、保健総務、国民健

康保険、教委総務、教育支援各課長 

 

（報 告 事 項） 

 当局から次の事項について報告があった。 

（１）令和５年７月降ひょう被害に対する災害見舞金の支給について（社会福祉課） 

（２）公の施設の指定管理者の指定について（前橋市しきしま老人福祉センターほか）（長寿包括

ケア課） 

（３）Ｗｅｂ口座振替受付サービスの開始について（介護保険課・国民健康保険課・教委総務課） 
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（４）公の施設の指定管理者の指定について（前橋市地域活動支援センターこころほか、ほか１件）

（障害福祉課） 

（５）前橋市特定教育・保育施設及び特定地域型保育事業の運営に関する基準を定める条例の改正

について（こども施設課） 

（６）令和６年度前橋市公私立保育所（園）等・公立幼稚園の入所申込状況について（こども施設

課・教育支援課） 

（７）前橋市休日歯科診療所の設置及び管理に関する条例の制定について（保健総務課） 

（８）前橋市夜間急病診療所の設置及び管理に関する条例の改正について（保健総務課） 

（９）前橋市国民健康保険税条例の改正について（国民健康保険課） 

（10）前橋市立学校設置条例の改正について（教育支援課） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

１月２２日（月）午後１時から行うこととされた。 
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◇ 市民経済常任委員会 

 

日時・場所  １０月２０日（金）   第一委員会室 

         開議 午前９時５９分  散会 午前１０時４９分 

  出 席 委 員  林委員長、小岩井副委員長、岡田、入澤、富田、長谷川、中里、笠原各委員 

  当局出席者  中島副市長、市民、文化スポーツ観光、環境、産業経済、農政各部長、市民協働、

市民、文化国際、農政各課長 

 

（陳 情） 

１ 陳情書 

令和５年１０月１２日付で議長宛てに提出され、市民経済常任委員会に送付された陳情書について、

文化国際課から対応状況等の説明があった。 

 

（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）令和５年度市民アンケートの実施について（市民協働課） 

（２）前橋都市計画事業六供土地区画整理事業に伴う住所及び本籍の変更について（市民課） 

（３）農業経営基盤の強化の促進に関する基本的な構想の見直しについて（農政課） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

 １１月２１日（火）午前１０時から行うこととされた。 

 

 

×                    × 

 

 

日時・場所  １１月２１日（火）   第一委員会室 

         開議 午前９時５５分  散会 午前１０時１４分 

  出 席 委 員  林委員長、小岩井副委員長、岡田、入澤、富田、長谷川、中里、笠原各委員 

当局出席者   中島副市長、市民、文化スポーツ観光、環境、産業経済、農政各部長、文化国際、

スポーツ、産業政策各課長 

 

（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）前橋文学館収蔵庫増築用地として購入した土地における地中障害物の除去等に関する損害賠

償請求に係る和解について（文化国際課） 

（２）前橋都市計画事業六供土地区画整理事業に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について

（スポーツ課） 
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（３）前橋市スポーツ施設の設置及び管理に関する条例の改正について（スポーツ課） 

（４）公の施設の指定管理者の指定について（前橋市民体育館ほか)（スポーツ課） 

（５）公の施設の指定管理者の指定について（前橋総合運動公園の公園施設ほか）（スポーツ課） 

（６）建物及び土地の売払いについて（旧前橋高等職業訓練校本校舎等）（産業政策課） 

  

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

 １月２３日（火）午前１０時から行うこととされた。 
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◇ 建設水道常任委員会 

 

  日時・場所  １０月２０日（金）   第一委員会室 

         開議 午後０時５５分  散会 午後１時３６分 

  出 席 委 員  堤委員長、山田副委員長、岡、角田、須賀、新井美加、小林、石塚、小曽根各委員 

  当局出席者  中島副市長、公営企業管理者、都市計画、建設各部長、水道局長、都市計画、道

路管理各課長、公園管理事務所長、経営企画課長 

 

（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）前橋都市計画地区計画の変更（千代田町中心拠点地区の決定）について（都市計画課） 

（２）道水路整備要望書の電子化について（道路管理課） 

（３）道路上の越境している民地樹木の伐採について（道路管理課） 

（４）大胡ぐりーんふらわー牧場における指定管理者制度の導入について（公園管理事務所） 

（５）前橋市水道局公有地利活用事業に係る公募型プロポーザルの実施について（経営企画課） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

 １１月２１日（火）午後１時から行うこととされた。 

 

 

×                    × 

 

 

日時・場所  １１月２１日（火）   第一委員会室 

         開議 午後０時５５分  散会 午後１時４７分 

  出 席 委 員  堤委員長、山田副委員長、岡、角田、須賀、新井美加、小林、石塚、小曽根各委員 

  当局出席者  中島副市長、公営企業管理者、都市計画、建設各部長、水道局長、都市計画、建

築指導、建築住宅、道路建設、道路管理各課長、公園管理事務所長、経営企画、

下水道整備各課長 

 

（報 告 事 項） 

当局から次の事項について報告があった。 

（１）前橋市立地適正化計画改訂（素案）に関するパブリックコメントの実施について（都市計画

課） 

（２）前橋市千代田町中心拠点地区地区計画の区域内における建築物の制限に関する条例の制定に

ついて（建築指導課） 

（３）前橋市マンション管理適正化推進計画の策定について（建築住宅課） 

（４）ゾーン３０プラス整備計画の策定について（道路建設課） 
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（５）前橋市道路占用料徴収条例の改正について（道路管理課） 

（６）前橋市公共物使用等に関する条例の改正について（道路管理課） 

（７）前橋市準用河川流水占用料等徴収条例の改正について（道路管理課） 

（８） 公園管理の瑕疵による事故に係る損害賠償の額の決定の専決処分について（公園管理事務所） 

（９）前橋市一般職の職員の給与に関する条例等の改正について（経営企画課） 

（10）Ｗｅｂ口座振替受付サービスの開始について（経営企画課・建築住宅課） 

（11）前橋都市計画事業六供土地区画整理事業に伴う関係条例の整理に関する条例の制定について

（下水道整備課） 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催日程について 

１月２３日（火）午後１時から行うこととされた。 
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特 別 委 員 会 

 

◇ ＩＣＴ利便性向上調査特別委員会 

 

  日時・場所  １１月２１日（火）   第一委員会室 

         開議 午後２時５９分  散会 午後３時５５分 

  出 席 委 員  鈴木委員長、金井副委員長、小岩井、堤、浅井、小林、石塚、笠原各委員 

   

（調査研究事項） 

委員長から合同会社ＫＵコンサルティングの髙橋邦夫代表の略歴の紹介があり、髙橋代表から「自

治体を取り巻くＤＸの現状」について講演があった後、意見交換が行われた。 

（１）講演 

（２）意見交換 

 

（そ の 他） 

１ 次期委員会の開催内容及び日程について 

次期委員会の開催内容については、今までの特別委員会で当局から説明してもらった事項及び委員

からもらった意見等を踏まえ、正副委員長で協議して決めることとし、日程については、２月に開催

される常任委員会の日程を基本として、正副委員長で調整することとされた。 
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議 会 運 営 委 員 会  

 

  日時・場所  １１月１６日（木）   議会運営委員会室 

開議 午前９時５２分  散会 午前９時５７分 

  出 席 委 員  新井美加委員長、藤江副委員長、岡田、小渕、角田、富田、長谷川、中里、横山 

         各委員 

  当局出席者  中島副市長、総務部長、行政管理課長 

 

 

１ 第４回定例会の運営について 

（１）会期について 

 第４回定例会の会期は、１１月２９日から１２月１５日までの１７日間とすることで確認された。 

（２）総括質問について 

質問順序のローテーション及び会派の時間配分は、２月１４日の議会運営委員会で確認された別紙総

括質問発言順序一覧表（１２ページ参照）のとおりとすることで確認された。 

 なお、質問事項等の発言通告は、従前と同様に開会日の１１月２９日午後４時までとするが、質問

者、質問時間、会派内順序は、事務の都合上、開会３日前の１１月２４日午後４時までに報告するこ

とで確認された。 

 また、電子資料を使用する場合は、通告日の翌々日である１２月１日午後４時までに、本会議電子

資料使用申出書を提出することで確認された。 

（３）請願及び意見書案について 

 請願については、取扱規程に基づき開会３日前の１１月２４日までに提出されたものは会期中の審

査、それ以降、閉会３日前の１２月１２日までに提出されたものは、閉会中の継続審査となることで

確認された。 

 また、意見書案についても１１月２４日午後４時までの提出とし、特別のものは別途協議すること

で確認された。 

（４）議員派遣について 

今期定例会において派遣の議決を得ようとするものについては、従前の確認に基づき、開会日の

１１月２９日午後４時までに、議員派遣申出書を提出することで確認された。 

 

２ その他 

（１）第３回定例会に係る意見書の表決について 

 第２回定例会で意見書の表決について誤りがあり注意喚起をしたが、第３回定例会の意見書の表決

でも議会運営委員会で確認された表決順序調べのとおりの表決を行っていない議員が数名見受けられ

たことから、一度確定した表決は訂正することができないので、表決は十分確認し決して間違えるこ

とのないよう委員長から注意喚起があった。 

（２）次期議会運営委員会の日程について 

 １１月２９日（水）午前１０時から行うこととされた。 
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総 括 質 問 発 言 順 序 一 覧 表 
 (会派構成員数が同じ、共産党、公明党の２会派、かがやき、市民フォーラムの２会派、 

及びさきがけ赤城、なないろ、赤利根、七星の４会派は、１年ごとに交代とする。) 

 令和５年 

区分 第１回 第２回 第３回 第４回 

１ 前橋令明 前橋高志会 前橋令明 共産党 

２ 前橋高志会 前橋令明 共産党 公明党 

３ 前橋令明 共産党 公明党 前橋令明 

４ 共産党 公明党 前橋令明 前橋高志会 

５ 公明党 前橋令明 前橋高志会 かがやき 

６ 前橋令明 前橋高志会 かがやき 市民フォーラム 

７ 前橋高志会 かがやき 市民フォーラム 前橋令明 

８ かがやき 市民フォーラム 前橋令明 前橋高志会 

９ 市民フォーラム 前橋令明 前橋高志会 前橋令明 

10 前橋令明 前橋高志会 前橋令明 共産党 

11 前橋高志会 前橋令明 共産党 公明党 

12 前橋令明 共産党 公明党 前橋令明 

13 共産党 公明党 前橋令明 前橋高志会 

14 公明党 前橋令明 前橋高志会 かがやき 

15 前橋令明 前橋高志会 かがやき 市民フォーラム 

16 前橋高志会 かがやき 市民フォーラム 共産党 

17 かがやき 市民フォーラム 共産党 公明党 

18 市民フォーラム 共産党 公明党 さきがけ赤城 

19 共産党 公明党 さきがけ赤城 なないろ 

20 公明党 さきがけ赤城 なないろ 赤利根 

21 さきがけ赤城 なないろ 赤利根 七星 

22 なないろ 赤利根 七星 前橋令明 

23 赤利根 七星 前橋令明 前橋高志会 

24 七星 前橋令明 前橋高志会 前橋令明 

２５番以降は大会派順 

 

※第１回・第３回定例会の会派別質問時間（答弁を含む） 

前橋令明   160 分   前橋高志会 117 分  共 産 党    74 分 
        公 明 党    74 分   市民ﾌｫｰﾗﾑ   57 分   かがやき    57 分     合計 619 分 
        七 星   20 分  さきがけ赤城 20分   赤 利 根    20 分    （２日間） 
    なないろ    20 分 

※第２回・第４回定例会の会派別質問時間（答弁を含む） 

前橋令明   253 分   前橋高志会 161 分  共 産 党    92 分 
        公 明 党    92 分   市民ﾌｫｰﾗﾑ    69 分   かがやき    69 分     合計 828 分 
        七 星   23 分  さきがけ赤城 23分   赤 利 根    23 分    （３日間） 
    なないろ  23 分 



- 13 - 

 

各 派 代 表 者 会 議 

 

  日時・場所  １１月１６日（木）  議会運営委員会室 

         開議 午前１０時   散会 午前１０時５１分 

  出 席 議 員  阿部議長、窪田副議長、横山、新井美加、小渕、富田、藤江、長谷川、中里、

角田、岡田各議員、（オブザーバー）中林、近藤（登）、岡、入澤各議員 

  当局出席者  中島副市長、総務、財務、文化スポーツ観光、産業経済、建設各部長、行政管理、 

資産経営、文化国際、にぎわい商業各課長、公園管理事務所長 

 

１ 前橋文学館収蔵庫増築用地として購入した土地における地中障害物の除去等に関する損害賠償請 

求に係る和解について 

 文化スポーツ観光部長から次のとおり説明があり、中里議員から発言があった。 

 本市が平成２８年度に購入した前橋文学館収蔵庫増築用地において、平成３０年１月、建設工事中

に地中障害物が発見され、市で撤去処分を行い、その費用１５０万１，２００円を事業者へ支払った。

収蔵庫の完成後、売主の瑕疵担保責任として平成３１年１月及び同年７月に撤去処分費用を請求した

が、応じなかったため、訴訟による解決を図るべく令和元年１２月の第４回定例会に訴えの提起の議

案を付議し、可決された。その後、令和２年２月、地中障害物の中に市所有のＨ鋼が含まれているこ

とが判明した。これにより処分費が１３５万円に減額となったため、改めて対応を検討し、今後話合

いによる解決に向け取り組むこととした。減額により改めて支払いを求めたが、応じなかったため、

令和２年１１月、法律相談の結果等を踏まえ、本市から和解案、市３割負担、売主７割負担を示した

が、令和４年度中までの間、売主から同意をもらうことはできなかった。こうした中、令和５年４月、

売主から瑕疵及び支払いの義務を認め、一定の譲歩をした和解案として３割を負担する意向が示され

た。これを受け、本市側にも一定の責任があると認められることから、これを受け入れ、双方の譲歩

により本和解案による早期の解決を図りたいと考えており、令和５年第４回定例会に和解の議案を提

出予定としている。 

 

２ 公園管理の瑕疵による事故に係る損害賠償の額の決定の専決処分について 

 建設部長から次のとおり説明があり、角田、長谷川各議員から発言があった後、専決処分により事

務を進めることが了承された。 

 本件は、令和５年１月２４日午後４時２０分頃、強風の影響により新東橋公園内のケヤキの幹が裂

けて国道上に倒れ、信号待ちで停車していた相手方車両に直撃し、相手方が負傷するとともに、相手

方車両の前部が破損したものである。市と相手方との間で損害賠償について協議し、損害賠償額を

２５６万３，５６０円とすることで協議が調ったので、特に緊急を要し、議会を招集する時間的余裕

がないことから、地方自治法第１７９条第１項の規定により、損害賠償の額の決定の専決処分をさせ

てもらい、同処分後、速やかに損害賠償金を支払い、円満な解決を図りたいと考えている。その後、

同条第３項の規定により、令和５年第４回定例市議会において報告し、承認を求めるものである。 

 

３ 前橋版電子地域通貨「めぶくＰａｙ」キャンペーンの追加について 

 産業経済部長から次のとおり説明があり、中里、長谷川、角田各議員から発言があった後、めぶく
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Ｐａｙのキャンペーンの追加について、広報まえばし１２月号に掲載することで了承された。 

 電子地域通貨、めぶくＰａｙについては、今年度当初予算で新規導入に向けた環境整備のための経

費として２００万円を、また６月補正で、利用登録した際に市民を対象に最大１万１，５００ポイン

トを還元して利用登録を促進する、いわゆる登録促進キャンペーンのための経費１億４，０００万円

余りを議決してもらった。今般は、１２月２０日の運用開始に当たり、６月補正で予算措置した登録

促進キャンペーンに加え、めぶくＰａｙの利用額に応じてポイントを還元する、いわゆる利用促進ス

タートアップキャンペーンのほか、追加施策を実施したいと考えている。登録促進と利用促進の両面

からめぶくＰａｙの利用拡大を図ろうとするものである。今般の利用促進スタートアップキャンペー

ン等の経費は、１１月２２日に送付予定の補正予算議案に盛り込み、第４回定例会で審議してもらい

たいと考えているが、このめぶくＰａｙの利便性や魅力を一日でも早く、少しでも広く周知すること

が今後の電子地域通貨の流通拡大と定着につながる重要な要素になるものと考えており、また併せて

電子地域通貨の早期の情報発信、提供は市民にとっても有益であると考えている。このため、１２月

１日発行の広報まえばし１２月号で利用促進スタートアップキャンペーンの実施をお知らせするなど、

補正予算議案の審議に先駆けて周知、ＰＲ活動を実施したいと考え、予算議案の送付前ではあるが、

この場で説明の機会を設けてもらった次第である。 

 スタートアップキャンペーン等の概要については、全ての利用者を対象に、一定の対象期間中、め

ぶくＰａｙの利用額に応じてポイントを還元するもので、スタートアップキャンペーンと定常還元を

連続して行うものである。１２月２０日のスタートから切れ目なく実施し、利用者にはお得感を、登

録店舗には電子地域通貨による消費喚起効果を実感してもらいたいと考えている。 

 予算、財源であるが、補正予算議案に盛り込む予算額は１億２，０００万円で、スタートアップキ

ャンペーンの１億円と、定常還元の４５０万円を合わせたポイント還元分の１億４５０万円のほか、

登録店舗が決済額に応じて負担する手数料を支援する店舗登録支援金とのぼり旗作成などの店舗販売

促進費用を含んでいる。財源は、現時点では一般財源となっているが、国の総合経済対策の裏づけと

して国の令和５年度補正予算に予定されている地方創生臨時交付金の重点支援地方交付金を充当する

ことができるかどうか、財務部と調整している。 

 スケジュールとして、本日以降議案送付、第４回定例会開会と予定されているが、市民への周知、

ＰＲ活動の一環として、めぶくＰａｙが１２月２０日に運用開始となることを考慮して、１２月１日

発行の広報まえばし１２月号に関連記事を掲載したいと考えている。その際には、当然のことながら

議会で可決された場合に実施する旨の説明を付記したいと思っている。市民への早期情報発信と効果

的な周知拡大に重きを置いて、議会での議決手続に先駆けてとなるが、理解してもらうようよろしく

お願いする。 

 

４ 旧議会庁舎解体状況及び接続通路等整備に係る今後の予定について 

財務部長から次のとおり説明があり、中里、横山、角田各議員から発言があった。 

 まず、旧議会庁舎解体工事の進捗状況についてであるが、令和５年１２月中に終了する予定で工事

自体も順調に進んでおり、現時点では２週間ほどの前倒しで進捗している状況である。 

 次に、接続通路整備についてであるが、新設接続通路設置に係るくい打ち工事が令和６年１月から

着工となる予定で、その後、接続通路整備に係る足場の設置を令和６年４月下旬から１週間程度かけ

て行う予定である。足場の設置後、接続通路の整備工事を約４か月の工期で８月頃まで行う予定とな

っている。また、接続通路の工事完了後、１週間程度かけて足場の撤去を行い、接続通路整備の竣工
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は令和６年１０月を予定している。なお、足場の設置時及び撤去時のそれぞれ１週間程度は、議会庁

舎東側の道路について歩道は通行可能だが、車道は車両通行止めとなる。 

 最後に、構内駐車場整備工事についてであるが、接続通路工事終了後の令和６年１０月から令和７

年６月までを予定している。１区画の駐車スペースは広く確保する予定で、詳細は現在検討中である。 

 説明は以上だが、駐車場整備工事終了までの間、長期間にわたり、また本会議開会中においては議

員の皆さんには大変不便をかけることになるが、理解してもらうようよろしくお願いする。 

 

５ 議会ＩＣＴ化推進検討部会の結果について 

 副議長から次のとおり報告があった。 

 本会議での電子資料の使用開始から約１年が経過することから、これまで使用された電子資料が使

用基準にのっとった使用となっているか、また質問の効果的な補足資料となっているかについて検証

するため、１１月１日に議会ＩＣＴ化推進検討部会を開催した。その結果について報告する。なお、

本件についてはあらかじめ正副議長で協議し、内容的には議長の議事整理権の範疇ということもあり、

円滑な議会運営に資するという趣旨の下開催したものである。 

 検証の方法についてであるが、過去４回の定例会で使用された電子資料全てを検証することは時間

的にも難しいことから、写真やグラフ、図表などの電子資料のうち座長の下で写真に限定して抽出し

た１６枚を対象とし、電子資料の使用基準第４条で規定している電子資料の使用がなければ内容が十

分に伝わらない場合に限り、必要最低限に用いるものとすることと、電子資料を使用しての発言に際

しては、口頭でその記載内容等を説明することにより、電子資料を参照しなくても会議録から当該発

言の内容が理解できるようにしなければならないという規定に沿った使用となっているかという視点

で各委員から意見をもらった。 

 各委員からは、電子資料の使用基準第４条と照らし合わせるとその使用について疑義があるものも

あるという意見や、基本的には質問する議員個人の裁量に任せるべきではないかという意見、電子資

料の使用基準第４条そのものの議論が必要ではないかといった様々な意見をもらった。 

 座長としては次のように整理し、部会として確認した次第である。まず、電子資料も質問の一部と

して議員固有の権限に属するものであることを前提として、質問権を侵害するものではないが、質問

権を行使する際には円滑な議会運営に資するよう電子資料の使用基準に沿った形での使用をお願いし

たいこと、そして各委員は、部会で確認された内容を会派内に周知徹底すること、さらには今後も都

度検証を行っていきたいというものである。 

 

６ 議場コンサートについて 

 議長から次のとおり説明があり、中里議員から発言があった。 

 昭和６１年第４回定例会から議場コンサートを開催してきた。令和５年も恒例により、初日の１１

月２９日と最終日の１２月１５日に行いたいと思う。出演校については、教育委員会の推薦を受け、

初日は大胡東小学校の合唱を、また最終日は第七中学校の吹奏楽で調整した。なお、コンサートは両

日とも１２時３０分から開演し、終了後、おおむね午後１時から本会議を開きたいと思うので、よろ

しくお願いする。また、コンサート開催の周知については、議会ホームページ、議会庁舎に掲示する

ポスターなどを活用したいと考えている。 

  

７ 第４回定例会終了後の懇親会について 
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議長から次のとおり説明があった。 

第４回定例会終了後の懇親会についてであるが、令和４年は参加者を議員と議会事務局管理職に制

限して開催した。令和５年は、第４回定例会の最終日である１２月１５日午後６時から、コロナ禍前

と同様に当局との意見交換を含めた懇親会を開催したいと思う。会場については前橋商工会議所、ロ

ーズを予定しているが、詳細については後ほど改めて連絡する。なお、会費については、これまでと

同様に議員親睦会から支出したいと思う。 

 

８ その他 

（１）第４回定例会会期中の議員駐車場について 

総務課長から次のとおり説明があり、角田議員から発言があった。 

 旧議会棟の解体工事により、市役所構内の駐車場の駐車可能台数が大幅に減少していることから、

市民の利便性を確保するため、１１月２９日から１２月１５日までの第４回定例会では、大手町一丁

目公用車駐車場、旧麦蔵横の駐車場などを利用してもらいたいと思う。今回も市役所構内駐車場に７

台分を確保した。そのうち６台を年長議員分、もう１台は来庁頻度が高い窪田副議長に利用してもら

う。市役所構内駐車場の７台以外の議員は、第４回定例会の会期中は旧麦蔵横の駐車場に駐車するよ

うお願いする。駐車場所を変更してもらう期間だが、第４回定例会では会期中の会議のある日だけで

はなく、初日の１１月２９日から最終日の１２月１５日までの期間を通して、市役所構内駐車場７台

分と旧麦蔵横の駐車場を利用するようお願いする。 

 議員ごとに個別の駐車位置の指定はないが、市役所構内駐車場の議員に止めてもらう場所にはコー

ンが置いてあるので、駐車の際にはコーンを外し、帰りにまた戻してもらえればと思う。なお、多く

の市民の来庁があり、議員自身が構内駐車場に入ることができないような混雑が発生した際には、や

むを得ず年長議員に確保した部分を市民に開放する場合がある旨、承知してもらうようお願いする。 

 大手町一丁目公用駐車場、旧麦蔵横の駐車場の議員駐車場も議員ごとに個別の駐車位置の指定はな

い。旧麦蔵横の駐車場については、空いている場所に順次駐車してもらいたいと思う。旧麦蔵横の駐

車場に止めてもらうことが基本の議員であっても、例えば荷物の積卸しなど一時的に市役所構内駐車

場を使いたい場合には臨機応変に対応してもらうことでお願いする。 

 なお、旧麦蔵横の駐車場から議会庁舎に向かう際には、交通安全の面から、歩道橋か県庁前の横断

歩道を必ず利用するようお願いする。 
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■ 議 長 会 
 

◇ 中核市議会議長会事務局長会 

期 日 １０月５日（木）  

場 所 ホテル日航奈良（奈良県奈良市） 

出席者 狩野事務局長 

 

〔会議の概要〕 

１ 会議 

（１）令和５年度中核市議会議長会第２回総会について 

（２）国等への要望事項（案）について 

（３）令和６年度負担金（案）について 

（４）令和６年度役員市選任（案）について 

（５）その他 

 

 

×                    × 

 

 

◇ 全国競輪主催地議会議長会役員会 

期 日 １０月６日（金） 

場 所 都市センターホテル（東京都千代田区） 

出席者 阿部議長、丸橋総務課長 

 

〔会議の概要〕 

１ 会務報告 

 

２ 協議事項 

（１）令和５年度運動方針に基づく陳情行動の実施（案）について 

（２）陳情書（案）について 

（３）全国競輪主催地議会議長会加入者負担金の減額に関する申合せ（案） 

 

３ 報告事項 

（１）災害見舞金の贈呈について 

（２）今後の臨時総会等の開催について 

 

 

×                    × 
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◇ 中核市議会議長会総会 

期 日 １０月２３日（月) 

場 所 ベイサイドホテル アジュール竹芝（東京都港区） 

出席者 阿部議長、狩野事務局長 

 

〔会議の概要〕 

１ 議案審議 

（１）国等への要望事項（案）について 

（２）令和６年度負担金（案）について 

（３）令和６年度役員市選任（案）について 

 

２ その他 

 

 

×                    × 

 

 

◇ 全国競輪主催地議会議長会役員会 

期 日 １１月１日（水） 

場 所 ホテル青森（青森県青森市） 

出席者 阿部議長、狩野事務局長 

 

〔会議の概要〕 

１ 会務報告 

 

２ 協議事項 

（１）第１３３回臨時総会の運営について 

 

３ 報告事項 

（１）部会主催役員会の開催について 

 

４ その他 

 

 

×                    × 
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◇ 全国競輪主催地議会議長会臨時総会 

期 日 １１月１日（水） 

場 所 ホテル青森（青森県青森市） 

出席者 阿部議長、狩野事務局長 

 

〔会議の概要〕 

１ 会務報告 

 

２ 協議事項 

（１）令和５年度運動方針に基づく陳情行動の実施（案）について 

（２）陳情書（案）について 

（３）全国競輪主催地議会議長会加入者負担金の減額に関する申合せ（案）について 

（４）令和６年度の負担金（案）について 

 

３ 報告事項 

（１）災害見舞金の贈呈について 

（２）今後の役員会等の開催について 

 

 

×                    × 

 

 

◇ 群馬県市議会議長会事務局長会議 

期 日 １１月８日（水） 

場 所 群馬県市町村会館（前橋市） 

出席者 狩野事務局長 

 

〔会議の概要〕 

１ 報告事項 

（１）定期総会について 

（２）知事との懇談会について 

（３）事務局職員研修会（後期）について 

（４）都県提出議案について 

（５）令和６年度「社会的な孤独・孤立問題に関する特別委員会」委員候補市等の推薦について 

（６）その他 

 

２ 協議事項 

（１）次期臨時総会について 

（２）令和６年度予算編成方針について 
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（３）各市提出議題について 

 

３ その他 

（１）令和６年度役員（案）について 

（２）関東市議会議長会・総会等行事開催表、各種負担金について 

（３）全国市議会議長会令和６年度各市負担金（案）について 

 

 

×                    × 

 

 

◇ 群馬県市議会議長会定期総会 

期 日 １１月１３日（月） 

場 所 美喜仁桐生文化会館（桐生市） 

出席者 窪田副議長、丸橋総務課長 

 

〔会議の概要〕 

１ 議事 

（１）諸報告 

  ア 会務報告について 

  イ 慶弔報告について 

（２）議案審議 

  ア 会長提出議案第４号 令和６年度予算編成方針について 

  イ 各市提出議題について 

（３）次期臨時総会について 

 

２ その他 

（１）令和６年度 群馬県市議会議長会役員名簿 

（２）今後の行事予定 

 

 

×                    × 

 

 

◇ 都道府県庁所在都市議長会定期総会 

期 日 １１月１３日（月） 

場 所 鹿児島サンロイヤルホテル（鹿児島県鹿児島市） 

出席者 阿部議長、狩野事務局長 
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〔会議の概要〕 

１ 議事 

（１）理事の選任について 

（２）決議（案）について 

（３）都道府県庁所在都市議長会規約の一部改正について 

（４）次期定期総会開催市について 

（５）その他 
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■ ロ ビ ー  

 
１ ０ ・ １ １ 月 の 日 誌 

 

月 日 曜日 日      誌 

１０月 ５日 木 中核市議会議長会事務局長会 

１０月 ６日 金 全国競輪主催地議会議長会役員会 

１０月１６日 月 ＩＣＴ利便性向上調査特別委員会行政視察（野々市市、金沢市、～１７日） 

１０月１９日 木 総務常任委員会 教育福祉常任委員会 

１０月２０日 金 市民経済常任委員会 建設水道常任委員会 

１０月２３日 月 中核市議会議長会総会  

１０月３０日 月 議会運営委員会行政視察（四日市市、八尾市、～３１日） 

１１月 １日 水 
全国競輪主催地議会議長会役員会 

全国競輪主催地議会議長会臨時総会 

１１月 ８日 水 群馬県市議会議長会事務局長会議 

１１月１３日 月 
群馬県市議会議長会定期総会 

都道府県庁所在都市議長会定期総会 

１１月１６日 木 各派代表者会議 議会運営委員会 

１１月２０日 月 総務常任委員会 教育福祉常任委員会 

１１月２１日 火 
市民経済常任委員会 建設水道常任委員会 

ＩＣＴ利便性向上調査特別委員会 

 

 

１０・１１月の視察来訪 

 

月 日 曜日 来   訪 人数 調  査  事  項 

１０月 ４日 水 江別市（北海道） ９人 まえばし暮らしテック推進事業について 

１０月 ５日 木 村上市（新潟県） ６人 自動運転バスの走行実証について 
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月 日 曜日 来   訪 人数 調  査  事  項 

１０月１６日 月 弥彦村（新潟県） １１人 前橋市競輪事業について 

１１月 ２日 木 八戸市（青森県） ２人 

まえばし環境家族「目指せエコマスター」

について 

前橋市地球温暖化防止実行計画について 

小水力発電事業について 

１１月 ６日 月 諫早市（長崎県） １１人 空家利活用ネットワーク事業について 

１１月 ７日 火 長崎県 １２人 

マイナンバーカードの利活用について 

①前橋モデルの取組、母子健康情報、めぶ

くＥＹＥ 

②救急搬送業務の実証実験 

１１月 ８日 水 延岡市（宮崎県） １２人 

デジタル田園都市国家構想に関する取組

について 

①まえばし暮らしテック推進事業につい

て 

②ぐんま共創モビリティ社会推進事業に

ついて 

１１月１４日 火 帯広市（北海道） ２人 要介護認定のデジタル化について 
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